

## **Entre la diplomacia parcial y la guerra total: Concepciones geopolíticas de militares argentinos en el marco del conflicto por el canal de Beagle y las islas Picton, Lennox y Nueva (1977-1979)**

**Cristian di Renzo\***

Resumen: Tesis elaborada para obtener el grado de Maestría en Historia por la Universidad Nacional de Mar del Plata el 30 de noviembre de 2018. La misma contó con la dirección del Dr. Germán Soprano y la codirección del Dr. Antonio Manna.

Entre Argentina y Chile existe una frontera terrestre de 5308 kilómetros que la convierte en la más larga de América del Sur y en la tercera en extensión a nivel mundial. Desde finales del siglo XIX, existieron entre ambas naciones, diferencias en torno a la soberanía sobre el territorio fronterizo que fueron resueltas a través de diversas vías. Actualmente, en Latinoamérica, los conflictos existentes por la delimitación de fronteras entre los diferentes países que la componen, no presentan intencionalidades belicistas, sino que se apuesta por los mecanismos asociados a las negociaciones y el intercambio pacífico. Sin embargo, a lo largo de la historia, encontramos ejemplos en los que el inicio de hostilidades entre dos o más naciones por cuestiones relacionadas con el territorio fue una alternativa para dar tratar de imponer la voluntad de cada nación.

De este modo, nuestro objetivo general se centra en reconstruir y analizar el Conflicto Beagle entre Argentina y Chile haciendo énfasis en el análisis de los conceptos geopolíticos que orientaron las decisiones y comportamientos de las conducciones de las Fuerzas Armadas, oficiales superiores y jefes argentinos en su *impasse* de mayor tensión, 1977-1979.

La importancia que cobra el estudio de una situación de crisis de las relaciones entre los dos países limítrofes se magnifica por el hecho de que, para el periodo crítico 1977-1979, existían dictaduras en gran parte del Cono Sur, y las naciones implicadas no escapaban a esta situación. El análisis de este conflicto resulta relevante puesto que no existía consenso dentro de la Junta Militar argentina sobre cómo proceder frente al mismo –por el contrario, si existía un consenso en relación con el control interno en la denominada “lucha contra la subversión”- y, además, porque se enfrentaron dos dictaduras a ambos lados de la Cordillera de los Andes que, pese a presentar similitudes, convivían con el doble juego de llegar a un acuerdo pacífico con la posibilidad de desatar un enfrentamiento armado. En este sentido, el conflicto Beagle ha sido comprendido como una estrategia desplegada por parte de la Junta Militar argentina que la presentaba como una causa nacional irrenunciable mediante la cual se pretendía generar consensos sociales en diferentes sectores de la sociedad. No soslayamos la importancia de esta explicación, sin embargo, en esta tesis procuraremos destacar la relevancia que tuvieron en la génesis y desarrollo del conflicto las concepciones geopolíticas que orientaban las decisiones y comportamientos de los militares argentinos -y también de los chilenos. En concreto, sostenemos que el Operativo Soberanía encuentra su fundamento para los actores castrenses, justamente, en arraigadas concepciones geopolíticas acerca de la defensa de la soberanía nacional argentina sobre los territorios en disputa.

---

\* Universidad Nacional de Mar del Plata, Argentina. E-mail: cristiandirengo1@gmail.com

Por consiguiente, el problema de investigación de la Tesis busca analizar la elaboración y la utilización de tales conceptos por parte de los actores involucrados en el proceso de toma de decisiones en el periodo 1977-1979. El recorte temporal comprende la etapa que va desde que se toma conocimiento del Fallo del Laudo Arbitral, pasando por el *impasse* en el que se convive entre la diplomacia parcial y la posibilidad del enfrentamiento armado, hasta la firma del Acta de Montevideo, mediante la cual se solicita la mediación de la Santa Sede que da cierre a este primer periodo.

En cuanto a su organización, la Tesis de Maestría se compone de cuatro grandes bloques. El primero, “La creación del conflicto Beagle. La relación entre la historia, la política exterior y las elaboraciones conceptuales en el proceso de consolidación estatal”, tiene por objeto resaltar los principales actos de intercambio bilateral en materia limítrofe entre Argentina y Chile a través del tratamiento de las distintas actas, tratados y protocolos existentes desde mediados del siglo XIX hasta inicios del siglo XX. Posteriormente, se analiza la producción intelectual, de dos figuras que guardan vinculación con los aspectos trabajados: Vicente Quesada y Estanislao Zeballos. A partir del análisis de fuentes tales como obras en formato de libro y de artículos que fueron publicados en la Revista de Derecho, Historia y Letras, consideramos que el legado intelectual de estos dos escritores y políticos argentinos fue central en la construcción de un imaginario sobre la política territorial chilena y argentina desde finales del siglo XIX, sobre todo, dentro de la corriente nacional-territorialista.

En el segundo bloque, “Intentos de solución frustrados bajo la dicotomía nación-integración regional (1902-1977)”, se realiza un estudio de distintos intentos de solución de los conflictos limítrofes entre Argentina y Chile iniciados tras la firma de los Pactos de Mayo del año 1902 y culmina con el arribo de la resolución del Laudo Arbitral en el año 1977. Analizamos, a partir de las actas, tratados y protocolos aclaratorios, cómo los distintos actos de enfrentamiento e intentos de colaboración dan letra a aquellos intelectuales militares que centraron sus producciones intelectuales en ciertos criterios, concepciones geopolíticas, que servirán de base y fundamento a la corriente nacional territorialista.

En el tercer bloque, “Concepciones geopolíticas de militares argentinos 1970-1982”, trabajamos sobre las producciones intelectuales de los militares argentinos en el periodo 1970-1982. Conviene subrayar que, en esta etapa, se van a desarrollar o revitalizar una serie de concepciones geopolíticas tendientes a, por un lado, explicar el comportamiento de los Estados colindantes a la Argentina en materia de política exterior y, por otro, a influir sobre la conducción adecuada que se debería emprender desde el gobierno argentino. Las mismas, serán publicadas en diferentes obras en formato de libro o bien en artículos publicados en revistas especializadas. Dentro de ellas trabajamos con Revista de Defensa Nacional, dependiente de la Escuela de Defensa Nacional, y aquellas específicas de cada arma siendo estas, la Revista de la Escuela Superior de Guerra (Ejército), el/la Boletín/ Revista de Guerra Naval (Armada) y la Revista de la Escuela Superior de Guerra Aérea (Fuerza Aérea).

Finalmente, en el cuarto bloque, “El Operativo Soberanía. Las concepciones geopolíticas en centro de la escena. Los jóvenes en la mira”, se trabajó a partir de la descripción y análisis, principalmente, de la puesta en marcha del Operativo Soberanía y con menor detenimiento por las escasas fuentes existentes y por la correlación con los objetivos particulares de la Tesis, del operativo de defensa chileno. Además de las fuentes institucionales gubernamentales, se incorporaron al análisis testimonios pertenecientes soldados conscriptos involucrados en el despliegue para poder así comprender las perspectivas y experiencias de sus protagonistas,

reconociendo aspectos desconocidos e inacabados sobre el tema en cuestión que no han sido objeto de registro similar en la documentación oficial disponible.